
188143 - هل يجوز الجمع بين أكثر من نوع من اللحوم في المرة الواحدة من الطعام ؟

السؤال

هل يجوز أكل أنواع مختلفة من اللحوم في آن واحد سوياً ؟ على سبيل المثال أن نأكل كباب مصنوع من لحم
الضأن ، وكذلك لحم بقري معاً ، فقد سمعنا أنه لا يجوز ولكنهم لم يأتوا بدليل على هذا .

الإجابة المفصلة

أولا :
يجوز التوسع في الأكل بأكل لونين من الطعام فأكثر ، سواء كان ذلك من نوع واحد أو من

أنواع متعددة ؛ إذ الأصل في المطعومات الجواز والحل إلا ما حرم الله ورسوله ، وليس
من حق أحد أن يحرم ما أحل الله من الطيبات ، كما أنه ليس من حق أحد أيضا أن يحل ما

نُوا لَا ينَ آمَ ا الَّذِ هَ ا أَيُّ حرم الله ؛ بل كلاهما سواء ، قال تعالى: ) يَ
وا إِنَّ اللَّهَ دُ تَ عْ لَا تَ مْ وَ لَّ اللَّهُ لَكُ ا أَحَ اتِ مَ بَ يِّ وا طَ مُ رِّ تُحَ

ا ي مَ دُ فِ لْ لَا أَجِ ينَ ( المائدة/ 87 ، وقال : ) قُ دِ تَ عْ بُّ الْمُ حِ لَا يُ
ةً تَ يْ كُونَ مَ هُ إِلَّا أَنْ يَ مُ عَ طْ مٍ يَ اعِ لَى طَ ا عَ مً رَّ حَ لَيَّ مُ يَ إِ أُوحِ

ا قً سْ سٌ أَوْ فِ نَّهُ رِجْ إِ يرٍ فَ نْزِ مَ خِ ا أَوْ لَحْ وحً فُ سْ ا مَ مً أَوْ دَ
نَّ إِ ادٍ فَ لَا عَ رَ بَاغٍ وَ يْ رَّ غَ طُ نِ اضْ مَ رِ اللَّهِ بِهِ فَ يْ لَّ لِغَ أُهِ

ينَةَ مَ زِ رَّ نْ حَ لْ مَ يمٌ ( الأنعام/ 145 ، وقال : ) قُ حِ ورٌ رَ بَّكَ غَفُ رَ

يَ لْ هِ قِ قُ زْ نَ الرِّ اتِ مِ بَ يِّ الطَّ هِ وَ ادِ بَ جَ لِعِ رَ ي أَخْ اللَّهِ الَّتِ
ةِ ( امَ يَ مَ الْقِ وْ ةً يَ الِصَ ا خَ نْيَ اةِ الدُّ يَ ي الْحَ نُوا فِ ينَ آمَ لِلَّذِ

الأعراف/ 32 .
قال ابن كثير رحمه الله :

م شيئًا من المآكل أو المشارب والملابس من تلقاء رَّ ا على من حَ ” يقول تعالى ردً
لْ يا محمد ، لهؤلاء المشركين الذين يحرمون ما يحرمون نفسه من غير شرع من الله : قُ

جَ رَ ي أَخْ ينَةَ اللَّهِ الَّتِ مَ زِ رَّ نْ حَ بآرائهم الفاسدة وابتداعهم: ) مَ
قِ ( ” انتهى من “تفسير ابن كثير” )3 زْ نَ الرِّ اتِ مِ بَ يِّ الطَّ هِ وَ ادِ بَ لِعِ

. )408/
وقال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله :

” تحريم الحلال كتحليل الحرام ” انتهى من “مختصر الفتاوى المصرية” )1 /16( .
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ثانيا :
قد ورد في خصوص المسألة المذكورة ، وهي الجمع بين لونين من الطعام في آن واحد ، ما

يؤكد أنها على الإباحة الأصلية ، وأنها ليس ممنوعا منها .
الَ : ” رٍ قَ فَ عْ دِ اللَّهِ بْنِ جَ بْ نْ عَ روى البخاري )5440( ومسلم )2043( عَ

اءَ ثَّ لُ الْقِ أْكُ لَّمَ يَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ تُ رَ أَيْ رَ
بِ ” . طَ بِالرُّ

وبوب له البخاري : ” باب جمع اللونين أو الطعامين بمرة ” .
قال النووي رحمه الله :

ع سُّ وَ التَّ ا , وَ عً نِ مَ يْ امَ عَ أَكْل الطَّ ا , وَ عً ا مَ لهمَ از أَكْ وَ يهِ : جَ ” فِ
ا مَ ا , وَ ذَ از هَ وَ ي جَ اء فِ لَمَ ن الْعُ ف بَيْ لَا لَا خِ ة , وَ مَ عِ لْأَطْ ي ا فِ

ة اهَ رَ لَى كَ ول عَ مُ حْ مَ ا فَ ذَ ف هَ لَا نْ خِ لَف مِ ض السَّ نْ بَعْ لَ عَ نُقِ
ة لَحَ صْ رِ مَ يْ نْهُ لِغَ ار مِ ثَ لْإِكْ ا ه وَ فُّ رَ التَّ ع وَ سُّ وَ اد التَّ يَ تِ اِعْ

ة ” انتهى . يَّ ينِ دِ

نْ وروى أبو داود )3837( عَ
ولُ اللَّهِ سُ نَا رَ لَيْ لَ عَ خَ الَا : “دَ نِ قَ يْ يَّ لَمِ رٍ السُّ ابْنَيْ بُسْ
كَانَ ا ، وَ رً مْ تَ ا وَ بْدً نَا زُ مْ دَّ قَ لَّمَ فَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ صَ

رَ ” وصححه الألباني في ” صحيح أبي داود “. مْ التَّ بْدَ وَ بُّ الزُّ حِ يُ

ثالثا :
ينبغي مراعاة ألا يتعدى ذلك إلى الإسراف ، وألا يكون ذلك دأب المسلم في طعامه

فتلهيه شهوة بطنه عما يهمه من أمر الآخرة ، بل ينبغي أن يعود نفسه على ترك الرفاهية
أحيانا ، حتى ولو كان ذا سعة من المال ، لئلا تغلبه نفسه على شيء ، ومن يدري ماذا

يكون من شأن الناس غدا
راجع لمزيد الفائدة إجابة السؤالين رقم )102374(

. )145160( ،

والله أعلم .
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